

doc
CA1
EA11
82T07
FRE

DOCS

CA1 EA11 82T07 FRE Canada

Un aspect des relations
canado-américaines : les consulats
du Canada. --
62377389

LIBRARY DEPT. OF EXTERNAL AFFAIRS

MINISTÈRE DES AFFAIRES ÉTRANGÈRES

TEXTES sur

La politique étrangère canadienne

OCT 3 2001

Return to Departmental Library
Retourner à la Bibliothèque du Ministère

82/7

Septembre 1982

UN ASPECT DES RELATIONS CANADO-AMÉRICAINES : LES CONSULATS DU CANADA

Dans l'ensemble, les relations intergouvernementales canadiennes relèvent des ambassades du Canada à l'étranger. Mais dans certains pays de grande superficie ou dans lesquels le Canada a des intérêts régionaux, économiques, politiques ou culturels particuliers, les ambassades sont appuyées par des consulats et des consulats généraux. On trouve des consulats du Canada en Allemagne, en Australie, au Brésil, aux États-Unis, en France, en Grande-Bretagne, en Italie et au Mexique. Les États-Unis en comptent le plus grand nombre en raison d'importantes relations commerciales et personnelles.

Les quatorze missions consulaires aux États-Unis, qui contribuent de façon considérable à promouvoir les intérêts du Canada dans ce pays, sont situées à Atlanta, Boston, Buffalo, Chicago, Cleveland, Dallas, Détroit, Los Angeles, Minneapolis, New Orleans, New York, Philadelphie, San Francisco et Seattle. Elles ont chacune la responsabilité d'un territoire assez étendu. Dans le passé, ces missions s'occupaient surtout des activités consulaires suivantes : promotion commerciale, tourisme, immigration et services aux voyageurs canadiens. Si ces fonctions sont toujours importantes, les consulats ont cependant vu leur rôle évoluer au cours de ces dernières années. Ils se sont ainsi dotés de programmes pour répondre au besoin du Canada d'élargir son réseau de récolte de renseignements économiques et politiques et, en retour, au besoin de mieux renseigner les Américains sur le Canada et les préoccupations canadiennes.

Nombre des consulats canadiens aux États-Unis sont situés dans des régions dont l'importance économique pour le Canada dépasse celle de tout autre de ses partenaires commerciaux étrangers. À titre d'exemple,



Affaires extérieures
Canada

Direction des programmes
d'information au Canada

External Affairs
Canada

Domestic Information
Programs Division

les exportations vers la région de Détroit représentent un chiffre supérieur aux exportations canadiennes vers l'ensemble de l'Europe de l'Ouest. Par ailleurs, les exportations vers la région de New York ou de Minneapolis atteignent le même niveau que celui des exportations canadiennes au Japon, tandis que la valeur des produits canadiens exportés vers la région de Cleveland, de Chicago, de Détroit, de Minneapolis, de New York ou de Seattle est plus élevée que celle vers la Grande-Bretagne.

Les investissements américains au Canada dépassent de loin les autres investissements étrangers au pays ; en retour, les investissements canadiens aux États-Unis se sont accrus considérablement ces dernières années.

Les consulats du Canada aux États-Unis s'occupent de questions telles que les pluies acides, les pêches et l'exportation de gaz naturel, qui touchent quotidiennement des millions de Canadiens.

Les États-Unis, à l'instar du Canada, constituent un vaste pays renfermant des différences et des intérêts régionaux fort marqués qui influencent de part et d'autre les politiques des deux pays. Certaines questions économiques, politiques et environnementales qui ont une incidence directe sur le Canada, relèvent du gouvernement de chaque État américain. Les consulats se tiennent donc au courant de ces questions régionales et tentent de les influencer en vue de protéger les intérêts du Canada.

C'est notamment au Consulat général à New York qu'il revient de jouer un rôle essentiel, en suivant de près les activités de Wall Street et en gardant le contact avec les administrateurs et les analystes des nombreuses entreprises multinationales qui y ont leur siège. Il aide également les provinces qui veulent emprunter à New York. Tous les consulats canadiens, notamment ceux de New York, de Chicago, de Los Angeles, de San Francisco, collaborent étroitement avec les intérêts américains susceptibles d'investir au Canada. À ces villes, il convient maintenant d'ajouter Dallas.

Tous les consulats du Canada étudient les développements énergétiques régionaux et les possibilités d'investissement d'importance, tout en tâchant d'expliquer aux Américains certains aspects de la politique canadienne tels que le Programme énergétique national et la Loi sur l'examen de l'investissement étranger. C'est ainsi que grâce à l'aide du consulat à Boston, une entreprise canadienne a pu soumissionner au même titre que les autres et même se voir adjudger un marché pour des autobus de transport urbain. De son côté, le consulat de Seattle a toujours contribué aux

négociations bilatérales sur les pêches. Depuis un certain temps, pratiquement toutes les missions canadiennes aux États-Unis se préoccupent d'une question importante, à savoir les lois Buy America actuelles et telles que proposées (lois qui encouragent les Américains à n'acheter que des produits américains).

Les consulats font également des démarches et présentent des rapports sur les questions transfrontières courantes comme les pluies acides, les dérivations de la Garrison et de la Skagit, les activités de forage près des bancs de pétoncles du banc de Georges et le nettoyage des Grands lacs.

Les agents consulaires du Canada maintiennent des contacts personnels avec les politiciens d'État ainsi qu'avec les administrateurs d'entreprises, les rédacteurs en chef de quotidiens, les personnalités de la radio et de la télévision et avec les universitaires. Cela leur permet de présenter à ces personnes influentes une vue distincte et convaincante de la politique canadienne, tout en demeurant sensible aux intérêts américains.

Les programmes consulaires portant sur l'information et les affaires culturelles favorisent des reportages opportuns, bien informés, précis et favorables au Canada. Puisque New York et, dans une certaine mesure, Chicago et Los Angeles constituent les centres de la presse écrite et électronique des États-Unis, les consulats généraux dans ces villes tâchent d'intéresser le public aux affaires canadiennes, en expliquant, à l'appui de données précises, le point de vue du Canada sur les questions d'actualité.

Le programme canadien de relations universitaires vise à susciter auprès de l'intelligentsia américaine un intérêt éclairé, favorable et soutenu à l'égard du Canada. Parmi les moyens les plus importants visant à atteindre cet objectif, il faut citer l'enseignement, la recherche, les séminaires et les publications ainsi que les cours d'études canadiennes dans les universités américaines.

Par ailleurs, les consulats du Canada aident à faire connaître l'excellence des artistes et des groupes oeuvrant dans les divers secteurs du monde des arts. Ils offrent même souvent des possibilités de présenter une image sophistiquée et originale de la société canadienne. À titre d'exemple, c'est en 1981 que le Consulat général à New York a ouvert 49e PARALLELE, galerie qui présente les oeuvres d'artistes et de musiciens canadiens.

Les opinions et les développements aux États-Unis revêtent une importance fondamentale pour le Canada, tant au



plan provincial que fédéral. Cela dit, le rôle qui incombe aux consulats canadiens de faire mieux connaître et comprendre le Canada au public américain deviendra de plus en plus important pour la promotion des intérêts canadiens.

DOCS
CA1 EA11 82T07 FRE
Un aspect des relations
canado-américaines : les consulats
du Canada. --
62377389